
 

 

COMISSÃO ESPECIAL DE ASSISTÊNCIA TÉCNICA PARA HABITAÇÃO DE INTERESSE SOCIAL  

SÚMULA DA 53ª REUNIÃO ORDINÁRIA  

 

LOCAL E DATA: 

DATA: 04 de setembro de 2023. 

LOCAL: Reunião realizada em ambiente virtual, através de videoconferência 

HORÁRIO: Reunião CATHIS/MG. Convocação: 09h30min às 17h00min. 

 

PARTICIPAÇÃO: 

PRESIDIDA POR: Rosilene Guedes Souza Coord. da Comissão 

 Lucas Lima Leonel Fonseca Coord. Adjunto da Comissão 

PARTICIPANTES: 
Carlos Eduardo Rodrigues Duarte Membro Titular 

Felipe Colmanetti Moura Membro Titular 

ASSESSORIA: Diogo U. Braga – Assessor CATHIS-CAU/MG 

 

PAUTA: 

 Verificação de quórum. 

 Comunicados: 

 Aprovação de documentos da reunião anterior 

1. Acompanhamento das ações previstas no Plano de Ação da CATHIS-CAU/MG; 

1.1. AÇÃO: 1.2.3 – Articulação Interinstitucional Com A Finalidade De Implementação Da Athis; 
1.2. AÇÃO: 1.2.6 – Articulação de Ações com a CPP-CAU/BR e CATHIS CAU/UFs; 
1.3. AÇÃO: 1.3.5.2 – Proposta de Frente Parlamentar (ALMG); 
1.4. AÇÃO: 1.3.6.2 – Elencar Projetos de Lei Estaduais para a atuação do CAU/MG; 
1.5. AÇÃO: 2.1.16 – Propor Ações de Divulgação da ATHIS; 
1.6. AÇÃO: 3.1.13.2 – 4° Seminário Conjunto das Comissões Especiais (2023); 
1.7. AÇÃO: 3.1.17 – IV Seminário ATHIS: Experiência Dos Editais do CAU/MG; 
1.8. AÇÃO: 1.5.3.3 –Edital de Patrocínio na Modalidade ATHIS – 2023; 

 
2. Resposta ao Memorando Geplan nº 004/2023 que solicita atualização de informações para a 5a. Revisão do Plano 

de Ação 2021-2023. 

3. Decisão sobre o 5° Congresso Brasileiro de Habitação Social e Agentes Públicos de Habitação, nos dias 21 a 23 de 

novembro de 2023. 

4. Reunião com agência de publicidade contratada, Assessoria de Comunicação e Gerência Geral do CAU/MG. 

5. Reunião com agentes externos sobre ação voltada a residência em ATHIS em MG. 

6. Outros assuntos.  

Encerramento. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

DETALHAMENTO DOS ASSUNTOS TRATADOS: 

 

VERIFICAÇÃO DE QUÓRUM 

Foi verificado o quórum às 08h 47 min. com a presença dos Conselheiros Rosilene Guedes Souza, Lucas Lima Leonel 
Fonseca, Carlos Eduardo Rodrigues Duarte e Felipe Colmanetti Moura.  

 

Comunicados: 

a) Da Coordenadora; 

Não houve comunicado. 
 

b) Dos membros da Comissão; 

Não houve comunicado. 
 

c) Assessoria; 
 

Tendo em vista o informe do Conselheiro Lucas na última reunião da CATHIS-CAU/MG sobre a mudança na 
diretoria da SEDESE, foi informado que a Gerente de Planejamento está em contato tentando marcar reunião 
para a retomada do Plano de Trabalho.  

 
 
Aprovação de documentos da reunião anterior 

Foi aprovada a Súmula da 52ª reunião ordinária da CATHIS-CAU/MG.  
 
Restou a aprovação e inclusão da assinatura da coordenadora nas deliberações emitidas na reunião n°52.  
 
Neste momento foi sinalizado ao Conselheiro Felipe a ausência de suas assinaturas em súmulas da CATHIS-CAU/MG.  
 

 

ORDEM DO DIA: 

 
 

1. Acompanhamento das ações previstas no Plano de Ação da CATHIS-CAU/MG. 

 
1.1 - AÇÃO: 1.2.3 – ARTICULAÇÃO INTERINSTITUCIONAL COM A FINALIDADE DE IMPLEMENTAÇÃO DA ATHIS 

COMO POLÍTICA PÚBLICA LOCAL NOS MUNICÍPIOS MINEIROS, ESTADO DE MINAS GERAIS E UNIÃO; 

 

Comunicação sobre solicitação de nova reunião sobre a parceria técnica vigente entre SEDESE e CAU/MG 

(https://transparencia.caumg.gov.br/wp-content/uploads/SEI_GOVMG-16049717-Termo-de-Cooperacao-

Tecnica.pdf), a fim de retomar o Plano de Trabalho. A Gerente de Planejamento realizou esta solicitação no dia 

29/08/2023. 

 

https://transparencia.caumg.gov.br/wp-content/uploads/SEI_GOVMG-16049717-Termo-de-Cooperacao-Tecnica.pdf
https://transparencia.caumg.gov.br/wp-content/uploads/SEI_GOVMG-16049717-Termo-de-Cooperacao-Tecnica.pdf


 

 

1.2 - AÇÃO: 1.2.6 – ARTICULAÇÃO DE AÇÕES EM REDE COM A CPP-CAU/BR E CATHIS DOS OUTROS CAU/UF 

RELACIONADAS A POLÍTICA DE ATHIS; 

 

Não há nenhuma atualização sobre esta ação desde a última reunião da CATHIS-CAU/MG.  
 

1.3 - AÇÃO: 1.3.5.2 – PROPOSTA DE FRENTE PARLAMENTAR PARA A ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA DE MINAS 

GERAIS (ALMG); 

 

A Deliberação DCATHIS n° 51.1.3 foi encaminhada no dia 04/08/2023. Não houve retorno sobre essa solicitação. 

A Coordenadora solicitou que seja enviado e-mail ao Gerente Geral relembrando a necessidade desta ação.  

 

1.4 - AÇÃO: 1.3.6.2 – ELENCAR PROJETOS DE LEI ESTADUAIS PARA A ATUAÇÃO DO CAU/MG REFERENTE À 

HABITAÇÃO DE INTERESSE SOCIAL; 

 

Suspensa por tratar-se de ação dependente de atribuição de assessoria técnica específica. Esta ação permanecerá 

suspensa até a instituição de procedimentos para o cumprimento dessa competência regimental, cf. DCATHIS-

CAU/MG nº 37.3.2/2022. 

 

1.5 - AÇÃO: 2.1.16 – PROPOR AÇÕES DE DIVULGAÇÃO DA ATHIS; 

 

Foi solicitada marcação de reunião com a Agência de Publicidade contratada pelo CAU/MG através da DCATHIS 

51.1.3. Ação descrita em item subsequente.  

 

1.6 - AÇÃO: 3.1.13.2 – 4° SEMINÁRIO CONJUNTO DAS COMISSÕES ESPECIAIS (2023); 

 
A data do Seminário foi alterada para os dias 25, 26 e 27 de outubro para que este possa ser incluído no 6° 
CIRCUITO URBANO DO PROGRAMA DAS NAÇÕES UNIDAS PARA OS ASSENTAMENTOS HUMANOS (ONU-
HABITAT) – 2023. Sem demais atualizações. A Conselheira Rosilene informou que o CAU/MG ainda não 
conseguiu o espaço para realização do evento nesta data.  

 

1.7 - AÇÃO: 3.1.17 – IV SEMINÁRIO ATHIS: EXPERIÊNCIA DOS EDITAIS DO CAU/MG; 

   

A Deliberação DCATHIS 51.1.7 foi encaminhada no dia 04/08/2023. Não há retorno sobre este encaminhamento.   

 

1.8 - AÇÃO: 1.5.3.3 – DIRETRIZES PARA O EDITAL DE PATROCÍNIO NA MODALIDADE ATHIS – 2023; 

 
Resultado do Edital homologado pela DPOMG Nº 0140.7.9-2023. 

 

2. Resposta ao Memorando Geplan nº 004/2023 que solicita atualização de informações para a 5a. Revisão do 

Plano de Ação 2021-2023. 

 
O Assessor apresentou a documentação encaminhada pela GEPLAN. A CATHS-CAU/MG emitiu a Deliberação 
DCATHIS n° 53.2/2023 com as informações atualizadas e encaminhando a tabela da GEPLAN atualizada.  

 

https://transparencia.caumg.gov.br/wp-content/uploads/7.9.-DPOMG-No-0140.7.9-2023-Homologa-resultado-final-Edital-ATHIS-002-2023.pdf


 

 

3. Decisão sobre o 5° Congresso Brasileiro de Habitação Social e Agentes Públicos de Habitação, nos dias 21 a 

23 de novembro de 2023 

 
O Assessor Diogo apresentou os custos de inscrições no Congresso, conforme solicitado na última reunião 
ordinária da CATHIS-CAU/MG.  

 
A CATHIS-CAU/MG entendeu que não há interessante de participação pela CATHIS-CAU/MG.  

 
 

4. Reunião com agência de publicidade contratada, Assessoria de Comunicação e Gerência Geral do 

CAU/MG. 

 
Reunião solicitada na DCATHIS 52.1.5/2023. O Assessor de comunicação Guilherme se fez presente para 
atendimento da demanda.  
 
O Conselheiro Lucas informou que a ideia inicial seria a montagem de um material profissional para 
apresentação. Inicialmente a elaboração de um vídeo institucional profissional com os premiados no Edital 
ATHIS do CAU/MG com uma abordagem mais emotiva. Talvez duas verões, um vídeo curto e um mais longo.  
 
Em um segundo momento adequar as apresentações padrões da CATHIS-CAU/MG em um formato mais 
profissional.  
 
Em um terceiro momento um material para distribuição em eventos, como um folder.  
 
O Assessor de comunicação Guilherme disse que no caso de folders e material impresso o conteúdo deve ser 
disponibilizado pela CATHIS-CAU/MG. Que é possível realizar vídeos pela agência de publicidade, mas que é 
necessário verificação da quota dos serviços contratados. Que verificará. Que sobre a apresentação, há um 
padrão geral do CAU/MG e que as apresentações são montadas sob este formato, no entanto, são necessárias 
especificações da CATHIS-CAU/MG para realização das atualizações. 
 
O Conselheiro Felipe sugeriu que o Conselheiro Lucas elabore um roteiro sobre o que deseja que conste na 
apresentação para encaminhar. E qual o tema e para qual público se destinará a apresentação.  
 
Encaminhamentos: 

 
- Encaminhar as Apresentações padrões da CATHIS-CAU/MG para a Assessoria de Comunicação para que 

seja realizada uma revisão das apresentações com objetivo de torná-las temáticas, envolvendo os temas: a) 
Residência em ATHIS; b) Ações e convênios junto às prefeituras e órgãos para fomento e aplicação da lei 
11.888 de 2008; c) Convênio do CAU/MG; d) Retrofit e reformas habitacionais e urbanas; e) 
Sustentabilidade. 

- Solicitar ao Assessor de Comunicação a verificação de viabilidade de elaboração de vídeo institucional 
profissional apresentado alguns dos premiados no Edital ATHIS do CAU/MG, com a possibilidade de 
elaboração de duas verões, um vídeo curto e um longo.  

 
O Assessor de comunicação Guilherme informou que o conteúdo textual deve ser encaminhado pela CATHIS-
CAU/MG. 
 
O Conselheiro Lucas informou que entende ser necessário um trabalho da CATHIS-CAU/MG para qualificar e 
atualizar a página da CATHIS-MG no site do CAU/MG. 

 
 

 

5. Reunião com agentes externos sobre ação voltada a residência em ATHIS em MG. 

 
Reunião solicitada na DCATHIS nº 52.2/2023.  
 
 



 

 

A reunião se iniciou às 8h 47 min com a presença da professora arq. e urb. Simone Barbosa Villa. A 
Conselheira Rosilene iniciou a reunião solicitando relato da prof. Simone sobre suas ideias referente a 
residência em ATHIS. Iniciou relatando seu histórico de ações junto a CAU. Disse que sempre teve uma 
vontade de implementar a residência na UFU. Que realiza experimentações no âmbito da graduação na 
cadeira de atelier. Disse que há uma demanda grande de alunos que se interessam na atuação em ATHIS.  
Disse que a UFU possui um programa de pós-graduação em nível de Mestrado e que atualmente foi aprovada 
a iniciação do doutorado. Disse que entende que a residência pode se dar a nível de pós-graduação stricto ou 
lato sensu. Que stricto sensu demandaria ações mais amplas junto a CAPES/MEC. Disse que é necessário 
avanço nas definições sobre como se daria a residência, sobre a modalidade. Que o CAU poderia ajudar na 
estruturação da ideia. Que seira necessário a disponibilização de uma bolsa para os alunos e o apoio de um 
corpo decente externo, além dos da UFU.  
 
A Conselheira Rosilene questionou se, caso a residência se desse como uma especialização, qual o prazo? 
 
A prof. Simone informou que o prazo do curso seria de um ano, tendo em vista outras experiências, como a 
da USP.  
 
O Gerente Geral Ariel manifestou-se dizendo que, de fato, a grande dificuldade é a definição sobre como 
estruturar a residência. Que a proposta é produzir um conhecimento a partir da experiência a UFU e não 
estruturar agora um curso de residência, tendo em vista o tempo remanescente para o fim do ano. 
 
O Conselheiro Lucas se manifestou-se no sentido de dizer que o CAU está à disposição para fomentar 
experiências neste sentido e que o CAU necessita de propostas mais concretas que devem passar pelos 
trâmites administrativos para que possa ser colocada em prática.  
 
O Conselheiro Carlos Eduardo manifestou-se dizendo que a extensão é o melhor caminho. Que o convênio 
seria uma solução mais rápida que um Edital, mas que crê ser necessário envolver outros agentes, não só as 
universidades, mas também agentes do mercado privado e prefeituras. Disse que seria interessante provocar 
um encontro entre esses agentes e a partir disso iniciar a estruturação do curso de residência em ATHIS.  
 
A Conselheira Rosilene informou que o valor remanescente, R$1.000,00 está disponível e deve ser utilizado 
este ano.  
 
O Gerente Geral Ariel manifestou-se que a Comissão deve estabelecer definições. Disse que um dos caminhos 
seria da mesma maneira que está se dando o convênio com o IFMG, no entanto a instituição deve ter 
disponibilidade para administrar este recurso.  
 
A Conselheira Rosilene informou que a ideia inicial seria realizar um Seminário convidando agentes com esta 
experiência em residência em ATHIS para promover o encontro de agentes e a circulação deste 
conhecimento específico.  
 
O conselheiro Felipe manifestou-se dizendo que deveríamos nos espelhar na experiência já existente, como a 
residência médica, como o normatizado no Decreto n°80281 de 5 de setembro de 1977. Que entende que 
deveríamos criar uma minuta de um normativo nestes moldes.  
 
A prof. Simone manifestou-se, por fim, que necessita entender qual será o seu papel nesta ação. Que é 
necessário elaborar um modelo de negócio, de soluções, que dependerá da realidade de cada Universidade.  
Que pode pensar em um modelo considerando a realizada da UFU. Que para implementação será necessário 
um tempo maior para as devidas tramitações.  
 
A Conselheira Rosilene solicitou à prof. Simone que pense em soluções e definições sobre o tema.  
 
Às 9h40min a reunião se encerrou com a saída da prof. Simone.  
 
O Gerente Geral Ariel manifestou-se solicitando definições da CATHIS-CAU/MG, a ação será a criação de um 
evento? Caso positivo, é necessário desenhar o formato.  
         
O Conselheiro Felipe Disse que o Seminário poderia ser desenhado por painéis temáticos.    
 
A Conselheira Rosilene pontuou o encaminhamento sobre o tema:                                                                                         



 

 

a) Solicitar à Gerência Geral a verificação da possibilidade jurídica de se estabelecer um convênio com a UFU 
com o objetivo de criar um plano de ação conjunto para promoção de um seminário do CAU/MG em Belo 
Horizonte em outubro ou novembro de 2023.   

 
 

 

6. Outros assuntos.  

 
Não houve outros assuntos 

 
 
 

ENCERRAMENTO 

A sessão foi encerrada às 12h10min. 

Declaro, para os devidos fins de direito, que as informações acima referidas são verdadeiras e dou fé, tendo sido 

aprovado o presente documento com a anuência dos membros da Comissão Especial De Assistência Técnica Para 

Habitação De Interesse Social do CAU/MG – CEF-CAU/MG. 

 

 

______________________________________________________________________________ 

Rosilene Guedes Souza 

Conselheira Coordenadora - CATHIS-CAU/MG - 

Comissão Especial De Assistência Técnica Para Habitação De Interesse Social 

 

 

 

_________________________________________________________________________________ 

Lucas Lima Leonel Fonseca 

Conselheiro Coordenador Adjunto - CATHIS-CAU/MG - 

Comissão Especial De Assistência Técnica Para Habitação De Interesse Social 

 

 

 

_________________________________________________________________________________ 

Felipe Colmanetti Moura 

Conselheiro Titular - CATHIS-CAU/MG - 

Comissão Especial De Assistência Técnica Para Habitação De Interesse Social 

 

 

_________________________________________________________________________________ 

Carlos Eduardo Rodrigues Duarte 

Conselheiro Titular - CATHIS-CAU/MG - 

Comissão Especial De Assistência Técnica Para Habitação De Interesse Social 

 

 

_________________________________________________________________________________ 

Diogo U. Braga  

 Assessor - CATHIS-CAU/MG –  

Comissão Especial De Assistência Técnica Para Habitação De Interesse Social 
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